

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, sábado 13 de Mayo de 1905.

N.º 7138

Canto al quijotismo

En París, el domingo apareció un número único de un periódico ilustrado titulado «Paris Quichotte» en el que figuran las mejores firmas de escritores franceses y españoles.

A la cabeza de este número aparece un escrito, de un autor ilustre, Luis Guillaime. Dicho escrito viene a ser un canto al quijotismo.

Véase tan interesante artículo: «La Liga de Acción Latina y el Centro Español de París celebran hoy el tercer centenario de la publicación de «Don Quijote», esa obra universal é inmortal, esa síntesis humana, caricatural y sublime a la vez, que a la vez también ha hecho reír y pensar a la Humanidad, desde que el genio de Miguel de Cervantes dió vida a su héroe.

Ningún genio ha sobrepujado a Cervantes en lo de ser profunda y esencialmente latino. Ningún tipo ha personificado el idealismo de la raza mejor que Don Quijote. De ahí que el centenario de su creación debía de ser la ocasión solamente para que se rindiera al gran escritor español el plebiscito homenaje que a su gloria es debido, zino también, y principalmente, para asociar a todo el mundo latino en una de esas grandes manifestaciones intelectuales, llamadas a conducirle de nuevo hacia el ideal que parece haber abandonado.

En la lucha entre la visión y la realidad, entre el ideal y la materia, que Cervantes ha sintetizado en los dos personajes de su obra, diríase que Sancho Panza ha vencido a Don Quijote. De la propia manera y en la marcha de la Humanidad, y particularmente de la latinitad, el racionalismo sobre el idealismo. A nuestro «quijotismo» de otros tiempos, lleno de quimeras acaso, pero fecundo en nobles y generosos impulsos, que hicieron de nuestra historia un romance caballeresco, sombrío y trágico a veces, pero siempre elevado y animado por la pasión de la grandeza, de la hermosura y de la gloria, ha sucedido eso otro que más allá de los cirineos, ha sido ya bautizado con el nombre de «pancismo».

El panscismo consiste en este estado de depresión moral que empieza a invadir a los pueblos de la latinitad, que los empequeñece, reduciéndolos a una concepción mezquina de su misión en la Humanidad, que los dirige hacia una especie de negación amarga y de renunciamiento escéptico; que les hace renegar, como otras tantas quimeras, sus glorias, sus leyendas, sus tradiciones, que destruye, finalmente, las preciosas virtudes impulsivas de la raza.

Crean de este modo adquirir ese

sentido de lo práctico y de lo positivo, que es la característica de la poligrasa raza rival anglosajona. Pero no se percatan de que el industrialismo y el utilitarismo de esta raza dista mucho de haber matado en ella su particular idealismo. Inglaterra continúa guardando con hermosa fidelidad el culto de sus tradiciones, y el Emperador alemán robustece la política de expansión mundial de su pueblo ensalzando los héroes y los mitos de la antigua Germania.

Entretanto, nosotros los latinos, lo que hacemos es renegar, ó poco menos, nuestras tradiciones y nuestro pasado. Nuestra ironía y nuestro escépticismo se enseñan contra nuestras propias glorias, nuestros patrones y nuestras heroicas leyendas. Del lado acá de los Pirineos, son derribados de su pedestal los Rolando y los Juana de Arcó, mientras que del otro lado se ha hecho el olvido en torno del Cid, y acaso no se considera ya a Don Quijote sino como la loca y grotesca víctima de la quimera humana, siendo así que, para todo latino que sabe pensar y sentir, debe de ser eternamente el enderizador de entuertos el luchador infatigable, el campeón a menudo burlado, a veces vencido, pero siempre alerta, del derecho y de la justicia. Cervantes nos ha mostrado a Don Quijote moribundo, curado de su generosa locura, confesándose vencido por la concepción recta, aunque grosera y vulgar, de Sancho Panza. Pero esta derrota del idealismo por el materialismo, del sentimiento por la razón, ¿es, por ventura, la exacta conclusión moral que se desprende de la obra genial del glorioso autor español?

Muy otro es el pensamiento de un ilustre escritor francés, Mr. Jean Richopin. En el «Don Quijote» que ha dado al teatro de la Comédie Française, y que no ha sido representado todavía, demostrará que su protagonista no está vencido. Don Quijote, a punto de abandonar con la vida la loca aventura, que persigue, ha echado de ver que no ha sido vana, inútil, infecunda. Cuando, por las illanuras de Castilla, en su correría fantástica contra los molinos, que se le antojaron gigantes, contra los alguaciles y encantadores, todo por amor a la gloria, a la belleza y a la justicia, logra arrastrar en pos de él a ese Sancho Panza, hablador, y vulgarote, lo que ha hecho ha sido ennoblecerle y, en medio de su ruindad material, dignificarle. Y a la postre resulta que es Sancho, a su vez, quien no quiere ya renunciar al ideal que le había revelado el caballero de la Triste Figura.

¿Que es la Revolución francesa, que agita al mundo desde hace más de un siglo, sino la crisis del quijotismo de un pueblo entero, que se ha propuesto obtener la libertad y la fraternidad universales? Consciente é

inconsciente, y aun cuando queramos negarlo, es incontestable que un quijotismo latente subsiste en nosotros, y es precisamente lo que hay de mejor y de más grande en nuestra raza.

El mismo panscismo, que es, acaso la manifestación de un Don Quijote en sentido inverso, dispuesto a romper su lanza y su rodela y a dar al prudente y juicioso Sancho su celada, a fin de meter dentro de ella los comestibles del pacífico pastor de Sierra Morada?

Existe un punto en que el quijotismo morigerado, descendido de las alturas adonde le había llevado su sueño insensato, puede encontrarse y coincidir con el panscismo ennoblecido y menos sencillote que aquel en el cual el pensamiento latino, adulterado desviado por el materialismo y el utilitarismo de la Humanidad moderna, pudiera caer y degenerar.

Existe un justo medio, que cabe buscar entre lo positivo y lo ideal, entre el panscismo y el quijotismo. De ese justo medio depende el equilibrio moral de una raza que tiene necesidad de reconcentrarse, de reaccionar contra toda tendencia que pudiera llevarla a su propia anulación.

Es preciso evitar que el panscismo mate en nosotros lo que queda aún de Don Quijote.

Concedamos una justa participación a cada una de las dos, en la dirección y en la acción de nuestra raza. Conservemos un poco, por lo menos, de ese quijotismo con el cual los latinos han conquistado y civilizado la cuarta parte del globo. Y de esta manera es como seguiremos manteniendo nuestra personalidad propia y como defenderemos y guardaremos la situación moral y material que en el mundo nos corresponde.

Tales son la significación y el alcance que la Liga de Acción Latina y el Centro Español de París han querido dar a este centenario, que es un llamamiento simbólico a las rotísimas virtudes y a las energías de la sangre y del espíritu latinos.

LOUIS GUILLAUME

La guerra

En un artículo del «Times», decíase que era imposible saber a quién hay que atribuir los honores de los triunfos continuados que han conseguido los japoneses. Si tan bien se guarda el secreto de una cosa que no tiene al cabo gran importancia, más lógico parece que deban quedar absolutamente secretos los planes de las futuras operaciones del ejército japonés.

Hay, sin embargo, quienes creen conocerlos, en sus líneas generales cuando menos. Un crítico alemán, Re-

derico Plantz, que conoce perfectamente la región donde luchan los ejércitos rusos y japoneses, que ha pasado muchos años en Rusia y que reside en el Japón desde que empezaron las hostilidades, envía de cuando en cuando a un periódico alemán, crónicas de la guerra que son muy leídas y comentadas, quizá porque predijo las victorias de los japoneses en tierra firme cuando nadie creía en ellas y porque adivinó, casi día por día, la fecha de la toma de Mukden, anunciada para fines de Marzo, realizada el 10 de dicho mes. Sea casualidad ó se deba a que toma noticias de quien pueda dárselas ciertas, lo indudable es que ha acertado varias veces. Y ahora, que este período de reposo durante esta tregua en que vencedores y vencidos se reponen de las fatigas y emociones producidas por combates de titanes; ahora que nadie acierta a prever lo que harán los japoneses, he aquí, en síntesis, lo que que dice:

«Hace pocos días que ha salido del Japón un nuevo ejército. Por el número de buques destinados a su transporte y por la capacidad de ellos, puede asegurarse que se compone de unos 85.000 hombres. Pocos son los que saben donde ha desembarcado. Sin poder señalar el punto fijo en que ha tomado tierra, es evidente que ha ido al Norte de Corea, a orillas del mar del Japón. No teniendo los rusos fuerzas suficientes para tomar la ofensiva en aquella región, es claro que el nuevo ejército va a defender un punto ó una comarca sino a atacar. Vladivostok es la ciudad amenazada sin duda alguna. Ese sexto ejército lo manda el general Hasagawa, comandante que fué de la división de la Guardia y gobernador de Corea. Pero para atacar con buen éxito a Vladivostok es necesario que la ciudad rusa tenga cortadas las comunicaciones con Rusia. Como los japoneses recién desembarcados deben haber emprendido ya la marcha hacia Vladivostok ó debe faltarles poco para emprenderla, hay que esperar para dentro de breves días un avance de las fuerzas de Oyama. ¿Producirá este avance una nueva gran batalla? Creo que no. Los rusos se retirarán, a no ser que haya recibido refuerzos en tal cantidad que tengan probabilidades de alcanzar la victoria.»

Este telegrama está fechado en Shangai el 2 de mayo. Si las noticias que con tienen son ciertas, no hay duda de que muy pronto se empeñará una gran batalla ó bien Lipniewitch retrocederá hasta Kharbin.

Otro crítico ruso, Daschenko, coincide en las apreciaciones del señor Plantz y cree que a mediados de mayo se reanudaré la avanzada de los japoneses.

Estas apreciaciones, en que coinciden hombres de opuestas tendencias, y los dos meses de reposo concedido al ejército japonés, hacen creer que en breve se reanuda la campaña, que de nuevo los cañones y fusiles cumplirán su obra de exterminio para vergüenza de un siglo que presume de civilizado, para baldón eterno de los hombres que, pudiendo evitar tales matanzas, dejan que se reproduzcan.

¿Cuál será el resultado de las nuevas operaciones? Bennet Burleigh, el corresponsal del «Daily Telegraph», dice así en uno de sus últimos telegramas:

«A menos de que una victoria decisiva de los rusos obligue a los japoneses a retroceder hacia Mukden y Liao-Yang, pues en tal caso las operaciones militares adquirirían gran intensidad, hay que creer que asistimos al epílogo de la guerra. Si Linievitch esquiva la próxima acometida japonesa y se retira a Kharbín, deja el campo libre a Oyama para emprender el sitio de Vladivostok. Cuando la plaza esté quebrantada avanzarán otra vez los nipones hacia el Norte, y es probable que en Kharbín se libere la última batalla. Después, si la victoria continúa siendo japonesa, ¿qué remedio les queda a los rusos más que pedir la paz? Obrarían cuerdamente negociándola desde ahora y las condiciones serían menos duras. Si después de la capitulación de Metz el gobierno francés no se empeñara en continuar la guerra, no hubiesen sido tan exigentes los alemanes. Si los japoneses entran en Vladivostok y se apoderan de Kharbín, querrán obtener mejor tajada que ahora. De todos modos creo que la guerra toca a su término. Los gastos que origina no puede soportarse durante años. Si Rusia imagina que prolongando las hostilidades ha de ogotar los recursos de su enemiga, yerra el cálculo mientras no venga. Será ella la que quede arruinada y la ruina interior alimentará el incendio revolucionario que se propaga ya de una a otra provincia.»

A pesar de tan fatales agüeros aun cuando a estas horas debe estar convencido Nicolás II de que es bien difícil tomar el desquite, por más que el pueblo ruso todo abomina de la guerra, prosigue la lucha, corre la sangre y dos naciones se empobrecen por la voluntad de los que, al subir al trono, contraen la obligación de cuidar de los intereses y de las vidas que tan miserablemente abandonan y malbaratan.

Todo induce a creer que antes que la noticia de una gran batalla terrestre, llegará la de un combate nava. De su resultado dependerá la continuación de la guerra, más que del buen ó mal éxito de otra batalla en Manchuria.

A. RIVERA.

Notas útiles y curiosas

Sabido es que en las grandes capitales las agencias matrimoniales están prestando servicios públicos muy importantes. El director de una de ellas, establecida en Londres, se vanagloria de merecer la gratitud de la humanidad, porque puede probar, con documentos en mano, que 8.776

matrimonios han sido efectuados gracias a su intermediación.

Cándidamente, el industrial declara que estas uniones, cuya responsabilidad asume él, han sido desdichadas en la proporción de tres sobre cinco. ¡Es confesar que ha causado la desgracia de 3.000 parejas! Con todo, esta empresa es de las más acreditadas.

En la primera página de su periódico se lee un gran anuncio por el cual un cierto príncipe ofrece su mano y su corona a la heredera que aporte al matrimonio un millón de libras.

¡Nadie se ha presentado!

Muchas personas creen que trece individuos a la vez en una mesa, es muy mal agüero y anuncia una desgracia cierta para alguno de ellos. Por esta razón en París hay una agencia que se ocupa de individuos de todas categorías sociales, a propósito para completar el número catorce en cualquier caso que se ofrezca, y se asegura que la agencia realiza muy buenas utilidades.

Los ojos de los insectos son inmóviles y muchos de ellos parecen estar cortados en una multitud de facetas como las del diamante. Cada una de estas facetas se supone que poseen las propiedades de un ojo verdadero. Leuwenhoek contó 3.181 de esas facetas en la cornea de un escarabajo y 8.000 en la de un tábano.

Acaba de demostrarse que la emisión de los rayos invisibles reconocidos con el nombre de «Rayos N.», es notablemente atenuada y aun suspendida por la aplicación de anestésicos, tales como el cloroformo, el éter, el protóxido de azoe, el bromuro de ether, etc. Serios estudios se están haciendo sobre este tan interesante punto de la ciencia moderna.

La célebre «adivinatora» Madame Thebe, anuncia que el año 1905 será terrible.

Habrán muchas guerras, y por mar y tierra las mayores alteraciones.

Inglaterra tendrá su parte de angustia y desde principios de 1905 atravesará periodos de angustia é inquietudes que producirán duelos, y algunos de sus males afectarán a todo el mundo. Alemania también sufrirá solemnidades y tristezas.

La Europa política gubernamental, sufrirá irreparables pérdidas, en los primeros meses de 1905.

En Francia habrá varias desapariciones sensacionales; y Bélgica y España, tendrán también su parte en la agitación.

Digno de imitarse

El sistema de igualamiento médico en China, creemos es digno de imitarse. Parece que las grandes familias del Celeste imperio, pagan una pensión ó iguala a su médico, en tanto que todos los individuos de la familia se encuentran bien de salud.

Pero sobreviene una enfermedad, aunque solo sea un simple catarro, y la renta se suspende «ibso facto», mientras la enfermedad dura.

De aquí que los médicos tengan interés especial en que no se produzca la enfermedad, y una vez declarada ésta, en que dure muy poco.

Lo que no sabemos si habrá penalidad para el caso de muerte del enfermo.

Las selvas más ricas del mundo

Ni los desfiladeros de los Andes, allá en los terrenos próximos al Marañón, ni cuando dicen las crónicas ni descripciones de las selvas del Brasil y de Venezuela en las fronteras soberbias en riqueza de maderas preciosas (caoba cedro) a las inagotables selvas, labor de incontables siglos, que han existido como fabulosa riqueza regional en Tabaco los límites de Chiapas en Guatemala y el Estado mexicano de Campeche.

Estadística Universitaria

Un educacionista inglés ha averiguado que en la Gran Bretaña sobre 30 millones habitantes, 5.000 son estudiantes de Universidad, mientras en Alemania sobre 50 millones de habitantes hay 30.000 estudiantes. En la Universidad de Berlín sólo hay 13.400 de los cuales 34 procedentes de Inglaterra y 146 de los Estados Unidos.

El telescopio más grande del mundo

La Universidad de Harvard ha comprado para su observatorio el telescopio mayor del mundo, con exceso de muchas pulgadas, tiene un vidrio de cinco pies de diámetro, lo que viene a dar resultado de un metro 525 milímetros. Los lentes más grandes que se conocían antes, al menos en los Estados Unidos, son las del observatorio de Yerkes, en Wisconsin.

Los mahometanos y la embriaguez

El sensual y astuto Mahoma favorecido por las condiciones de la vida en Arabia, y tal vez para atacar radicalmente el sacramento cristiano de la Santa Cena, prohibió a sus prosélitos el uso del vino, al que llaman en el Corán «madre del envilecimiento.»

Aunque el movimiento comercial moderno ha propagado demasiado el alcoholismo en Turquía, son interesantes a este respecto las siguientes observaciones que tomamos de una revista inglesa:

Hace poco tiempo el Sultán prohibió a todo discípulo de Mahoma frecuentar las cantinas, y que estas sean establecidas cerca de los lugares destinados al culto. Esta determinación es observada en todo el Imperio; pero con especialidad en Constantinopla. En esta gran capital el 90 por 100 de borrachos pertenecen a sectas cristianas; también a estas, a otras religiones ó más bien a ninguna, pertenecen los fabricantes y expendedores de bebidas embriagantes de aquel país, pues de los 200 millones de mahometanos que lo constituyen, no hay «uno solo» dedicado al «criminal tráfico.»

¡Qué vergüenza para las cristianas órdenes de benedictinos y cartujos, científicas academias de medicina y sabias legislaciones occidentales que tanto tiempo han sostenido directa é indirectamente el prestigio del alcohol!

El país de los divorcios

Francia merece ser llamada en nuestros días, la «patria del divorcio», por ser la ley francesa en esa materia, la que, al parecer, está produciendo mayor número de desamamientos desavenidos. En el año se han presentado a la autoridad judicial, la friolera de 11.000 divorcios, lo que da un promedio de 1.000 divorcios por mes, aproximadamente y de 30 diarios. El solo número presentado es suficiente elocuente para que merezca el país donde tal cosa sucede el nombre de patria del divorcio. Los

franceses, mejor dicho las francesas, son poco aficionadas a la felicidad conyugal, según reza la maldiciente fama: los maldicientes franceses son poco aficionados al matrimonio mismo, y ahora parece que franceses y francesas son muy amigos del divorcio.

Bibliotecas

La «Sociedad de fomento de instrucción popular» en Berlín estableció en 1903 en todo el imperio alemán 2.721 bibliotecas con 71.894 volúmenes. En el mismo año creáronse 338 bibliotecas ambulantes con 18.888 volúmenes, con la que el número de estas ascienden actualmente a 785. Esta clase de bibliotecas están dando excelentes resultados.

TRANVIAS ELECTRICOS PARA REGAR LAS CALLES

Milán es la primera ciudad de Europa que ha implantado el riego de las calles por medio de coches especiales del tranvía eléctrico.

Verdad es que quizás no haya en el antiguo continente otra población que mejor se preste a una innovación de este género. A vista de pájaro ofrece el aspecto de un círculo casi perfecto, cuyo centro es la hermosa plaza del Dnomo, en la cual se juntan las principales vías.

Desde hace mucho tiempo pesa en Milán la red de tranvías más perfecta del continente europeo. Su extensión es de 150 kilómetros. El municipio es el propietario; pero tiene arrendada la explotación a la Compañía Edison, la cual saca anualmente más de un millón de francos de beneficios, anón de otro millón que ingresa en las cajas del Ayuntamiento.

El servicio, hecho por coches elegantes, cómodos y limpios, es baratísimo: el corrido de cada trayecto cuesta diez céntimos después de las nueve de la mañana, y cinco desde el amanecer hasta esta hora.

Gracias a la buena organización del servicio, se ha podido implantar en la ciudad italiana el invento americano de los coches regadores. Se han construido vagones especiales que pueden contener treinta metros cúbicos de agua y que recorren toda la línea, regando las calles por medio de tubos perforados dispuestos en forma de abanico en ambas plataformas de los coches, dentro de los cuales está el líquido sometido a una presión de cuatro atmósferas, a fin de ampliar el radio de acción de los regadores con menos gasto de líquido.

Estos coches tienen dos plataformas para el personal que maneja los aparatos. El conductor lleva el carruaje con igual velocidad que lo haría si condujese viajeros, y los encargados del riego regulan la salida del agua, según el ancho de la calle por donde pasan. Con este sistema se puede regar una ciudad de 600.000 habitantes en menos de una hora.

En Milán no funcionan los tranvías regadores más que hasta las cinco de de la mañana, hora en que salen los viajeros.

CALZADO DE PIEDRA

Un inventor ingenioso ha descubierto el medio de poner al calzado suelas de piedra.

Para ello mezcla cierta cantidad de cola refractaria al agua con cuarzo molido, y aplica la composición sobre las verdaderas suelas de las botas. Dice que estas suelas de piedra tienen gran flexibilidad, son casi indestructibles y se puede andar con ellas por las superficies más lisas sin temor de resbalar.

MAHON

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

Hoy sábado a la hora de costumbre explicará el Dr. en Medicina Don Enrique Alabern una conferencia, desarrollando el tema: *La lucha por los niños.*

En la misma Escuela de la calle de San José mañana a las diez de la mañana D. Pedro Mir y Mir dará, en menorquin una lección sobre las *Ventajas del arbolado.* Nuestros lectores tienen ya noticia de que estas lecciones dominicales de Agricultura se dedican especialmente a la sociedad *Unión de obreros agrícolas* sin que por ello pierdan su carácter de públicos como todos los actos de la Extensión Universitaria.

SALIDA DE LOS AUTOMOVILES

Habiendo abonanzado algo el tiempo, en la madrugada de hoy y entre tres y media y cuatro y media, se han hecho a la mar con rumbo a Tólon los botes automoviles y la escuadrilla de cruceros y torpederos franceses.

El primero que ha salido ha sido el yate «Velledes» del duque de Decazes, luego los cruceros, a éstos les han seguido los automoviles convoyados cada uno por su correspondiente torpedero y por último ha salido el contratorpedero «Lahire».

Les han acompañado hasta veinte millas los cañoneros españoles «Temerario» y Nueva España» y el cazatorpedero «Osado», regresando luego éstos a nuestro puerto excepto el «Nueva España» que se ha dirigido a Palma, punto de su destino.

El primer bote automovil que ha salido ha sido el «Fiat X» y al cabo de un cuarto de hora ha marchado el «Camille» de Madame du Gast y a continuación los otros.

El tiempo, cerca del puerto no era malo pero a medida que iban alejándose encontraban bastante marejada.

Nos han hecho notar las buenas cualidades del «Fiat X», de que mientras los buques de guerra iban dando cabezadas, aquel siempre se hallaba en la superficie de las olas, avanzando a toda velocidad.

Los dos que mejor marchaban eran este y el de Madame du Gast.

A veinte millas el «Malgré-Tout» iba a remolque.

Se nos dice que poco tiempo después de haber salido, el «Fiat X» ya les llevaba ventaja a todos.

Pronto el telégrafo nos dirá cual ha sido el vencedor de la Copa del Mediterráneo.

El Sig. Egidio Gallinari constructor del bote automovil «Fiat X» vencedor del PREMIO MAHON, nos encargó antes de su marcha, de que en su nombre diésemos las más expresivas gracias a todos los habitantes de esta ciudad, pues tan agradecido se marchaba del pueblo mahonés que no encontraba palabras bastantes para poderlo expresar.

El alcalde del pueblo de Livorno (Italia) de donde es natural el Sig. Gallinari, ha telegrafado en el día de hoy al consul italiano en esta don Pedro Taltavull, dándole las gracias por las atenciones que había dispen-

sado a los tripulantes del «Fiat X» y al propio tiempo le encarga las dé al pueblo de Mahón por el gran recibimiento que les dispensó.

Mr. Eduardo Otten representante de «Le Matin», Mr. Pitre constructor de los botes automoviles «Mercedes C. P. y «Camille» y otros franceses que marcharon para Barcelona ayer tarde a bordo del «Menorquin», han dirigido en el día de hoy el siguiente telegrama al Alcalde de esta ciudad.

Barcelona 13, 9'00

Excelente traversse envoyons souvenirs et amities vuons prosperite Mahon.

Otten, Moureau, Pitre, Euderlin.

La traducción es la siguiente:

Excelente travesta. Enviamos recuerdos a nuestros amigos. Brindamos por la prosperidad de Mahón.

El cañonero «Temerario» que vino para las fiestas dedicadas a los campeones de la Copa del Mediterráneo, saldrá mañana para Barcelona, en cuyo punto está destinado como guarda-costas.

Se llevará consigo al falucho que a su venida apresó con un cargamento de contrabando.

Por no reunirse suficiente número de concejales no ha podido celebrar esta mañana nuestro Ayuntamiento la sesión ordinaria semanal.

Esta tendrá lugar el lunes de segunda convocatoria.

Habiéndose encontrado en los buzones de correos de esta ciudad una carta con valor declarado de 100 pesetas, se anuncia para ser entregada al que acredite ser su dueño y a la cual no se ha dado curso por no reunir las condiciones reglamentarias.

Recordamos al público que la conferencia de Extensión Universitaria de esta noche correrá a cargo del inteligente doctor en medicina y Administrador de la Aduana de esta ciudad D. Enrique Alabern.

Dada la reputación que en Barcelona y Port-Bon ha sabido ganarse, y el premio que por sus muchos trabajos en pró de esta institución le concedió la Junta de extensión Universitaria es de esperar que serán muchas las personas que acudirán a oír tan autorizada palabra.

FIESTA LITERARIA

EN EL INSTITUTO

Mañana Domingo a las once de su mañana se celebrará en nuestro Instituto la sesión, que en homenaje a Cervantes ya habíamos anunciado para el lunes anterior y que tuvo que suspenderse por la batalla de flores.

Hemos recibido una colección de tarjetas postales que la importante fábrica de máquinas de coser «Singer» ha editado para conmemorar el tercer centenario de la publicación del «Quijote».

Esta importante casa es una de las que más éxitos ha obtenido en su fabricación, habiendo presentado en la última exposición celebrada en San Louis (Estados Unidos) más de cien variedades de máquinas por las que obtuvo siete primeros premios y siete medallas de oro.

El representante en Mahón de la casa Singer, es nuestro amigo don

José Casado Quintana, calle Castillo 56.

Agradecemos la atención que dicho señor ha tenido con nosotros al remitirnos dichas tarjetas.

Esta noche dará una nueva sesión monstruo el Cinematógrafo Moderno que funciona en el Teatro Principal.

Durará de 9 a 10 y media y se exhibirá en ella la película de 1.200 metros «La Pasión.»

Mañana tendrá lugar en el casino «El Conser» un lucido baile de sociedad a cargo de la Comisión Recreativa «La Bola de Oro».

Se anuncia un nuevo tipo de billetes de 100 pesetas del Banco de España.

El fondo del billete es reticulado y de color violeta pálido; dos elementos que hacen casi imposible la reproducción fotografica exacta.

Otra de sus ventajas es la del tamaño, pues tiene las dimensiones del ordinario sobre comercial, circunstancia que hasta ahora no se ha tomado en cuenta, pues unas veces por su pequeñez y otras por ser demasiado grande, denunciaban su existencia en las cartas y excitaban la codicia.

MERENDERO DE «EL FONDUCO»

Mañana y el lunes se servirán en el indicado merendero toda clase de comidas y los tan acreditados «Callos y Caracoles».

Se servirán banquetes, comidas etc. el día y hora que se desee avisando con anticipación.

Alrededor del Mundo

El número del jueves 11 de Mayo trae entre otros los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

- «La hija de Cervantes en el Rastro, (Su retrato; quién fue; los episodios de su vida).—Una inglesa en un harén de Persia, (Revelaciones interesantes).—Un telescopio gigante para estudiar el Sol.—La música de los cuatro elementos.—(El fuego flautista; la sinfonía en sí del aire; la voz de la tierra; como canta el agua).—Francisco de Zurbarán y sus obras, (El rey de los pintores).—¿Cuándo se acabará el mundo?, (Profecías modernas).—La escritura más chistosa del mundo, (Curiosidades y extravagancias del alfabeto chino).—Problemas de cuatro patas, Rompecabezas de la Zoología y animales que no son lo que parecen).—La enfermedad de la primavera.—Una piedra que se mueve sola.—Tranvías eléctricos para regar las calles.—¿Se puede vivir sin cerebro?—Los ciclones y los remolinos de los ríos, (Una nueva energía física en vías de descubrirse).—Hospitales para barajas.—La flor más cara del mundo, (25 000 duros por una orquídea). y las acostumbradas (secciones de Averiguador Universal, Preguntas y respuestas, Recetas y Recreos, etc.

Acompaña a este número un pliego encuadernable de la interesante novela escrita en inglés por Max Perberton, titulada «Las gradas de un trono», con ilustraciones de Alvarez Dumont.

Precio, 20 céntimos número.—2,50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 13, 3'30.
El día trece de Junio próximo se celebrará una asamblea magna de señores para protestar de la Ley dictada sobre el...

Madrid 13, 4'10.
El domingo tendrán lugar en Madrid y distintas capitales varios mitines preparados por la minoría republicana.

Madrid 13, 5'00.
El Ministro de Instrucción Pública Dr. Cortezo marchará hoy a Granada con el objeto de adoptar medidas para la restauración de la Alhambra.

Madrid 13, 6'15.
Dicen desde Córdoba que la miseria que reina en aquella provincia es muy grande y que en Castro varios grupos saquearon las tiendas y agredieron a la guardia civil que iba a detenerlos.

Madrid 13, 7'10.
Empiezan a llegar al puerto de Barcelona algunos buques de la división inglesa que debe permanecer varios días en aquel puerto.

Madrid 13, 8'00.
Noticias recibidas desde Bayona dicen que en la ría de San Juan de Luz ha encallado el buque escuela francés «Duguay-Trouin».

Madrid 13, 8'40.
El periódico «Le Temps» de París, asegura que ha sido aprobado el programa de fiestas que deben celebrarse durante la estancia de D. Alfonso XIII en aquella capital.

Madrid 13, 9'00.
Los liberales se muestran muy esperanzados de que en breve ocuparán el poder.

Madrid 13, 9'40.
Otros creen que volverá a gobernar el señor Maura.

Madrid 13, 10'10.
El Ministro de Marina señor Cobian visitó los cuarteles y fuertes del puerto de Tenerife marchando luego a Lanzarote.

Madrid 13, 10'35.
Dicen desde Barcelona que parte de la escuadra inglesa que se hallaba fondeada en aquel puerto ha zarpado para efectuar ejercicios de cañón en aguas de Baleares.

Madrid 13, 11'15.
Anunciase que las escuadras del Báltico y la de Togo se hallan casi en contacto y que de un momento a otro se esperan noticias de un gran combate nava.

Madrid 13, 12'00.
Los japoneses se muestran más calmados en la cuestión de que Francia no guarda las debidas leyes de neutralidad con las escuadras rusas.

Madrid 13, 12'40.
El periódico francés «Le Petit Journal» dice que la Zarina ha sorprendido a la nodriza que cria a su hijo el heredero del trono de Rusia, en el momento en que intentaba abrasarlo con agua hirviendo.

Madrid 13, 12'40.
La madre logró salvarle.

Noticias recibidas desde Málaga dicen que ha fondeado en aquel puerto procedente del de Melilla el vapor correo «Ciudad de Mahón».

Sus tripulantes cuentan que durante la travesía se tirotearon con los moros con el fin de salvar a los marineros de un laud que los kabileños habían apresado al cual saquearon llevándose innumerables cautivos a sus tripulantes.

El «Ciudad de Mahón» dio caza a la lancha que los conducía y los moros al verse perseguidos de cerca la abandonaron, logrando el vapor recoger a los cautivos.

Telegramas de «La Marítima», Barcelona 13, 7.
«Menorquin» fondeado a las cinco y media, sin novedad.
Cabot
Imp. de Fabregues, a cargo de kabé

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO Exposición PARIS 1900.

Depurativas-Diuréticas No exigen régimen.

Aperitivas-Laxantes-No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo, de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION v BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritisismo v demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITINICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas

No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacias v Droguerías. Agentes generales para España v Portugal, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahón: SEES, VALLS, PONS Y ARGUIMBAU

SALON MODELO

Barbería y peluquería

— DE —

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digna honrarlo con su asistencia, un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta 10-MAHON

Gran fábrica de dulces y chocolate

D. Vicente Roselló

(Palma de Mallorca)

Chocolates garantidos de cacao puro, unicos en su clase. De venta en todas partes.

Pidase: Chocolate Roselló.

Representante en esta Manuel Sintes — Plaza del Principe 11 Mahón

GANGA

Hay para vender una parfida de flores, plumas y fantasías para sombrero muy barato.

Razón Arco de Corominas n.º 1-1.º Barcelona.

Se vende

Un motor á gas «Otto de Crossley tipo P. de fuerza 10 1/2 caballos efectivos y dos tornos sistema Marull.

Para informes San Nicolás 7,

SASTRERÍA NOVEDADES

GRAN SURTIDO

de pañería para la presente estación

PRECIOS

desde 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50, 60 hasta 200 Ptas

A MEDIDA

Calle Hannover, 20

Iluminación á incandescencia por gas

Mechero LE PHARE

NUEVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD, proporcionan de una iluminación constante y regular de 300 bujías á razón de un consumo medio de 5 cént. de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión.

Nuestro mechero "Le Phare", puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí sólo muchos mecheros de incandescencia núms. 1 ó 2 según la disposición de los locales á iluminar como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, teatros, etc.

"Le Phare", realiza pues una economía de gas de UN CINCUENTA POR CIENTO sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos y camisetas como consecuencia natural á la su presión de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare", resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare", con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición, ser regulado por cualquiera, según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obtenerse ni ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de esto que su luz es brillante siempre y sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Colocamos "Le Phare" á título de ensayo y experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno y sin compromiso de compra

Agentes generales para España y Baleares, Ignacio Quinquero, S. de C.— Paseo Cementerio, 22.—Telefono 2026.—BARCELONA

Representante en Menorca: MANUEL BELTRAN.—Arravaleta, 3.—Mahón

Aceites puros de oliva marca "Regás"

Se venden en "La Colonial" de

JOSE RIUDAVETS

Precios y clases sin competencia

Plaza Carmen 13, esquina calle Norte

Alcaldía de Mercadal

Habiéndose creado en esta villa con agregación de la inmediata de Ferrerías una plaza de Veterinario Titular para la inspección de las carnes destinadas á la venta pública de esta población, San Cristóbal y Ferrerías y demás servicios que por las disposiciones vigentes competen á dicho funcionario con el haber anual de ochocientas cincuenta pesetas, en observancia á lo que dispone el art. 190 del Reglamento de policía Sanitaria de animales domésticos de 3 de Junio de 1904, se abre concurso por término de treinta días, á fin de que los aspirantes á su provisión presenten sus solicitudes acompañadas del Título profesional y demás documentos que consideren pertinentes en la Secretaría de este Ayuntamiento, advirtiéndose que no se dará curso á instancia alguna transcurridos dichos treinta días, á contar desde el siguiente al de la publicación de este anuncio en el "Boletín Oficial" de la provincia.

Mercadal á 28 de Abril de 1905.—El Alcalde, Juan Palliser.

Cédula de emplazamiento

En virtud de lo mandado por el Sr. Don Francisco Buisen y Barleta, Juez de primer instancia de este partido, mediante providencia de hoy recaída á solicitud del procurador D. Gabriel Orfila y Seguí en representación de D. Mateo Femenias y Tuduri vecino de esta ciudad que se halla admitido á litigar como pobre por sentencia de primero de Marzo próximo pasado, en los autos juicio declarativo de mayor cuantía por éste

instados sobre la presunción de muerte de su hermano D. Juan Femenias y Tuduri natural de esta población, por medio de la presente se emplaza por segunda vez al referido D. Juan Femenias Tuduri ausente en ignorado paradero, y á cuantas otras personas desconocidas crean con derecho á la declaración que se pretende, para que dentro el término improrrogable de cinco días que empezarán á contar desde el siguiente al de la publicación de esta cédula en la "Gaceta de Madrid", comparezcan en dichos autos personándose en forma bajo apercibimiento que de no comparecerle parará el perjuicio á que hubiere lugar con arreglo á derecho.

Mahón veinte y siete Abril de mil novecientos cinco.—El Escribano, Ldo. Juan Trémol.

Escuadrón Cazadores de Menorca

Debiendo este Cuerpo contratar el cimiento de los caballos acuartelados en esta plaza desde el día 1.º de Junio próximo hasta fin de Diciembre se anuncia á subasta para los que deseen adquirirlo presenten proposiciones en pliego cerrado á las oficinas del Escuadrón hasta el día 26 de Mayo.

Mahón 27 de Abril 1905. El Capitan Mayor, Domingo Echenique.

PILOTO

Se necesita uno que se haga cargo de la derrota del Pailebot "Marina" y para informes á su armador D. Lorenzo Arguimbau.